



現代っ子は手先が不器用？

*子供と手の文化を考える

朝起きて、ハジヤマからふだん着に着替えるときも、「どうしてさつさとできないの」と、手伝つてしまふのは考えものですね。

多少の時間はかかるでも、ボタンをひとつひとつ止めることで、子供は手先を働かせ、何よりも「自分でできるのだ」という自己認識を、手を介して実感するのです。

そして、それがやがて独立心へとつながっていく大切な芽を育てることに

立心を育てる効用も

田舎生活の中
手を使わせよう

多いのも、お母さんがやらせないからです。たいていの子供は、生卵を割ることに興味をもっています。ところが、「台所が汚れちゃうわよ」とやらせないお母さんがいますが、ときには少々散らかしてもいいと、心を寛大にしたいのです。

「きょうは自分のお皿を洗ってね」と、お皿の一枚や二枚、割れる覚悟でやらせれば、子供は喜んでやるものです。

田常生活の中で 手を使わせよう

としての知性や情緒が低下するおそれ

「リンクの皮がむけなくとも、小刀で鉛筆が削れなくても、日常生活に支障がないのだから、いいじゃないの」とお考のお母さんもいらっしゃることでしょう。ところが、人間の手をつかさどっているのは、じつは大脳の中枢神経なのです。

人間の体は、使わないでいると退化してしまうといわれています。骨折をされた方は経験されていると思いますが、骨折の治療で安静にしていると、折れた部分がやせ細ってしまいます。これを廃用性萎縮といっていますが、これは脳の神経細胞にもいえることなのです。

とすれば、手を使わないでいると、大脳の発達が钝くなり、ひいては人間

手は人間の文化の礎

不器用な子が増えている?

「目は口ほどにものをいう」と昔からいいますが、「手は口ほどにものをいう」——そんな気持ちを、わたしはち大人は、子供たちに対してもたなければいけないようです。

が考えられるのです。進学率が高くなり、「勉強！勉強！」と叱咤されているいまの子供たちは、知識のすばらしさにおいてはすばらしいもののもつていていますが、人間らしい知性や情緒が輝き安定期しているかといふと、ちょっと首をかしげざるを考えせん。

失われつつある
手を動かす遊び

家の手伝いをしないのが当然の上になってしまった子供たちは、だんだんと手を使う作業がおつくうになってしまいます。ましてや、昔なつかしいメンコ（パッチとも呼ばれる）、おじき、お手玉、あやとりなど、手先

A black and white photograph showing a group of approximately ten children, mostly boys, gathered around a table in a classroom setting. They are all looking down at a large sheet of paper or poster that is spread out on the table. The paper features various cartoonish drawings, possibly related to a story they are studying. The children are dressed in casual clothing, and the room appears to be a typical school classroom.

〔対象 165人〕(%)

■「小刀で鉛筆を削る」実技調査の結果				[対象 165人] (%)
削り口の長さ、削り面のなめらかさは、だいたい鉛筆削り器で削ったときと同じようになっている者	切り口の長短はあるが、削られた面は、だいたいなめらかになっている者	左のいずれの図とも異なる削り方となっている者		計
		しんが削られており、鉛筆として使用できる	しんが削られておらず、鉛筆として使用できない	
9	37	35	19	100

「絞りでいる」児童は九五・四%ですが
「絞り方が適切である（タオルを前後
にして逆手でねじる）」児童に限ると、
五一・四%と、約半分の子供たちがで
きなくなつてしまします。

このほか、実技調査の結果が良好で
あつたものをあげると、「はさみで紙
を丸く切りぬく」（七二・四%）、「ひ
もをちょうど結びで結ぶ」（六四・六%）、
「小刀で鉛筆を削る」（六〇・一%）、
「ハシを正しくもつ」（四五%）とい
う結果が出ています。

を使って自分で工夫する遊びをあまりしなくなつたいまの子供たちの世界には、手を鍛錬する機会が少なくなりつております。

それでは、どうしたらしいのか？――

『残念ながらすぐ効きめのある“処方せん”はありません。

もちろん、ピアノや絵や書道を習わせるということも、ひとつ的方法でしようが、それよりも大切なことは、ふだんの生活の中で、できるだけ子供たちに手を使わせることです。

というのも、大脳の微細構造は、三歳でほとんど成人のそれに等しくなり十歳前後では、大脳の重さも大人の九〇%を超えるようになるからです。まず家事の手伝いから始めるのがいいでしよう。